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桃浦··

科创桃浦

桃浦 2个项目荣获上海市政府质量奖

第 39批跨国公司地区总部和研发中心
颁证仪式举行，桃浦顺灏新材料公司入选

近日，第 39批跨国公司地区总部和研发中心
颁证仪式举行。桃浦镇企业上海顺灏新材料科技
股份有限公司参加颁证仪式。

顺灏新材料于 2023 年 9 月被上海市商务委
认定为外资研发中心，该企业为A股上市公司，
连续 10年获得上海制造业企业 100强称号。

2023 年，普陀区 3家外资企业通过市商务委

认定成为外资总部。其中，桃浦企业顺灏新材料、
通用电气航空分别认定为外资研发中心、跨国公
司地区总部。截至目前，累计 11 家跨国公司总部
落户桃浦，综合经济社会发展贡献度高。
下一步，桃浦镇将继续加大外资企业招引力

度，不断优化对企服务，持续打造优质的营商环
境，为地区高质量发展注入新动能。

在最新公布的 2023-2024 年
上海市政府质量奖获奖项目名单
中，桃浦 2个项目成功入选，分别是
上海城投环境（集团）有限公司的
“让城市环境更美好”都市环境质量
管理模式和上海施耐德工业控制有
限公司的“绿色驱动未来 SOCIAL”
质量管理模式。
为激励在本市质量工作中取得

卓越绩效的组织、个人，引导本市各
行各业加强质量管理、追求卓越绩
效，发挥质量、标准和创新对经济社
会发展的支撑引领作用，自 2001
年起，上海市政府设置政府质量奖
制度。上海市政府质量奖，包括“上
海市市长质量奖”和“上海市质量
金奖”两个层级，其中上海市市长
质量奖是本市最高质量荣誉。
此次上海城投环境（集团）有

限公司在激烈的竞争中脱颖而出，

荣获“上海市市长质量奖”，也是桃
浦企业首次摘得此项桂冠。

上海城投环境（集团）有限公
司创立于 1956 年 11 月，是上海唯
一一家集固废水陆联运、末端综合
处置、水域保洁保障、资源回收利
用、有害固废处置于一体的环境保

障类国有骨干企业。公司运营全国
最大的固废水陆联运系统、固废综
合处置基地，承担着上海 7 个中心
城区、6个郊区 70％以上生活固废
中转运输、应急清运和综合处置，以
及黄浦江、苏州河市管水域环境保
洁和水生植物整治任务。

荣获 “上海市质量金奖”的
上海施耐德工业控制有限公司成
立于 1996 年，是法国施耐德电气
集团和上海电器股份有限公司共
同投资组建的中法合资公司。公
司秉承“在中国、为中国、惠世

界”的发展理念，致力于打造迈
向“以客户为中心”的世界一流
供应链，引领中国智造的高质量
可持续发展，使企业成为本土化
赋能实践典范，具有创新意义和
实践推广价值。

这家扎根桃浦的中华老字号“英雄”，何以再归来
1954年上海英雄金笔厂前身

华孚金笔厂迁入桃浦，1966 年更名
为地方国营英雄金笔厂，改革开放
后成为国家一级企业，是到目前仍
在运营的国字号品牌。英雄金笔先
后被用于许多重要场合，1984 年
《中英联合声明》、1987 年 《中葡
联合声明》、2001 年《上海合作组
织成立宣言》、2001 年《中国加入
世贸组织议定书》等重要文件的签
署使用的都是英雄金笔，是中华民
族工业的骄傲。
不久前，上海英雄金笔厂参加

了中国文化用品商品交易会。参会
期间，荣获主办方颁发的金牌参展
商奖牌，同时金笔厂推出的一款新
品，在展会期间收获了 30 多万元
的订单。2023 年，英雄钢笔 B 端
（经销商）年销售额达 2.5 亿元，创
下双 11 天猫商城单品类销量排行
第一名，还曾和施华洛世奇、阿维塔
汽车等知名品牌跨界推出联名款产
品，一举跃升中高端路线。
一个历经近百年洗礼的国货品

牌，“英雄”何以再归来？

匠心造笔尖

守住国人童年“英雄”
“样子更好看了，但还是和小时

候一样好写！听到笔尖划过纸面的
沙沙声，小时端坐练字的记忆回来
了。”一位网友在英雄钢笔的网购
评价页面留言。
20世纪 50年代，新中国刚成

立，各类制造业争相发展。美国“派
克笔”彼时风靡全球。中国人能不
能有一支值得自己骄傲的笔？
第一届全国人大代表、第二届

全国政协委员汤蒂因组织带领全厂
科技人员和工人开展了“英雄赶派
克”运动。经历 80 余次失败后，
1958年 10月，100 型“英雄”牌金
笔正式投入生产。上海天马电影制
片厂也以此为题材拍摄了电影《英
雄赶派克》。

要守住国人心中的童年 “英
雄”并不容易———样子新潮了，但
英雄钢笔的制笔匠心不能变。“笔
尖是一支钢笔的核心，再加上内舌、
内项两个部件，构成了钢笔的心
脏。”上海英雄（集团）有限公司副
总经理董文斌是从英雄金笔厂提任
的、较早的一批技术专家，他介绍，
这其中，笔尖是“关键中的关键”
———书写体验感取决于笔尖的滑
度，而笔尖的滑度如何取决于笔尖
的铱头造型。

“没有金刚钻，揽不了瓷器
活。”普陀区英雄金笔厂工匠代表
刘根敏是其中的佼佼者。
1997年，厂里接到了制作香港

回归中、英两国领导人签字金笔和
庆祝香港回归 18K 限量版金笔的
任务。为此，刘根敏全程参与了大笔
尖纪念笔的设计制造，但大笔尖设
计图标占了笔尖三分之二的位置，
厂里的自动化设备根本用不上，只
能采取传统的手工艺制造。
刘根敏开始了高难度“绣花”。

试制期间刻坏了五套模板，做坏了
一百多个笔尖。手破了再破，磨了再
磨，最后都长出厚厚的老茧。最终经
过数月努力，按时完成了这一光荣
生产任务。
当这批特色鲜明，做工精美的香

港回归18K限量版金笔送到相关单
位时，验收方和接受方有关专家和领
导个个拍案叫绝。他们说：“上海英
雄金笔厂的工人绝对是‘英雄’！”
这样的匠心始终传承着。目前，

英雄金笔厂拥有各类技术专利 76
件，新产品开发187个，组织或参与
修订国家标准8项，行业标准7项，
制定团体标准2项，“英雄”品牌凝
聚着几代人的自主创新和匠心积淀。

进军中高端市场

嗅到“时代气息”
海外走访调研时，董文斌发现，

英雄的制笔工艺在国际上也排得上
号，“但在国外，钢笔已不局限于书
写工具，其礼品属性日渐增强。”
这给数字化时代的“老字号”

转型指引了方向和思路。既然制笔
的工艺已经达到一流的水准，进军
中高端的礼品、文化创意市场，似乎
也水到渠成。
近年来，英雄推出了钢笔系列

多个文化礼盒，将钢笔与相关的文
化产品等组成中高端礼盒，打造完
整的文化体验。比如：结合龙年新春

推出的 2024 新春龙年金笔文化礼
盒，售价 800 元一套，5000 套礼盒
在上架后迅速销售一空，成了天猫
双 11单品类产品销量的榜首。

2019 年，为庆祝新中国成立
70 周年，砺剑、人民日报社人民文
创联合英雄钢笔打造了一款限量发
行的《英雄 1949》纪念版钢笔。该
套盒中除了钢笔，还附赠一份复刻
版 1949 年 10 月 1 日建国当日的
《人民日报》和一套建国至今历届
天安门阅兵主题明信片。该款钢笔
套装市场售价 298 元一套，总体销
量达 30 余万套，全国各界礼赠市
场销售额破亿元。
进军中高端产品礼盒的试水成

功了。数据显示，在B端（经销商）
2.5 亿元的 2023 年销售额中，中高
端产品线的销售占比已接近 30%
-40%。从 2018年开始的每一届中
国国际进口博览会，英雄都作为礼
品供应商之一参与其中。为进博会
提供了 VIP 用笔、总裁用笔、虹桥
国际经贸论坛用笔、记者用笔等，用
高品质向世界展示中国制造、上海
制造的国民风采。
除了在市场定位上进军中高端

市场，英雄品牌的焕新思路里还可

以嗅到更多的“时代气息”。
“要让更多年轻人的眼光看向

‘英雄’。这是品牌适应时代发展的
必须。”英雄集团总经理夏军保介
绍，在产品创新上，围绕“经典 +时
尚”的定位，持续研发新品，构建多
人群需求的产品生态圈。重点研发
让“Z 世代”人群喜爱的创新性产
品，使“英雄”产品进入年轻人的圈
层文化，展现出国货潮牌的形象。
“英雄”先后与施华洛世奇、锐

澳酒业、卡地亚珠宝首席设计师等
年轻人青睐品牌跨界合作，联手热
播电影《流浪地球》《我和我的祖
国》IP打造合作联名钢笔，投年轻
人“所好”。

文化传承

重塑中国文化“腰杆子”
“数码电子产品兴起，多样书

写工具并存，用笔在书面写字的人
在减少，这对我们的发展也提出了
新的挑战。”夏军保表示，结合今年
政府工作报告提出的积极培育国货
“潮品”新的消费增长点要求，英雄
金笔从文化传承的视角出发，创新
重塑中国文化的“腰杆子”。
近几年，英雄金笔厂与国风文

创联合，将传统钢笔品牌和中华文
化元素相结合，推出有文化内涵的
特色钢笔产品。在设计元素上，将钢
笔的外观设计融入中华文化元素，
如中国传统龙凤、牡丹、梅花纹饰
等，或者借鉴中国古代的书法、绘
画、花丝镶嵌、苏绣等艺术风格；在
材质选择上，采用在中国文化中具
有特殊象征意义的材质，如竹子、檀
木、玉石等；在故事传承上，以中华
传统历史、传说、典故为背景。多管
齐下，如今的一支“小钢笔”，承载
的是中华文化的“大自信”。

比如：英雄 2192 花开富贵苏
绣刺绣牡丹 18K金笔，中国工艺美
术大师姚建萍的非遗姚绣整幅“富
贵牡丹”图呈于其上，纤纤细绒倾
诉着国笔和国花曾经的峥嵘岁月，
整支笔用高雅的身姿展现一个正在
崛起、强大而谦虚的大国风度。“笔
身绣着非遗，笔尖书写观点，我觉得
这支笔很有魅力。我很喜欢，买来自
用，能代表我的个人特色，表达我之
所想。”一位热衷国风的 Z世代消
费者表示。
老字号活力“焕新”背后，也要

靠品牌内部人才的“焕新”。
关博文是海归留学生，学习财

务专业的他回国后就来到了老字号
英雄金笔厂工作。但在关博文看来，
进入传统老字号品牌里工作，也有
不一样的职业体验。“年轻人进来老
字号也有发展空间。”董文斌回忆，
小关自打进厂，他亲自带教，从财务
到车间技术部门、再到集团各个业
务板块的基层挂职锻炼，如今小关
已经成为厂里最年轻的副总经理。

英雄金笔厂和上海市商贸旅游
学校艺术设计与制作学院探索校企
合作新模式。组织专业学生参观金笔
厂、了解品牌历史、体验金笔设计、组
装过程，让潜在的专业技术人才在校
园里就提前了解市场、洞悉行业。
“品牌联名、文创开发、非遗融

入都是现下很火的议题，参观完金笔
厂我和同学们都脑洞大开了。”学生
们讨论得火热：是否能将红木、竹子，
甚至紫砂用在钢笔上？是不是能做一
款女性专属的设计感钢笔品类……
“不论是老技术工人的观念革

新，还是引进新鲜的年轻力量，内部
人才队伍的活力不断，才有品牌显
示度的不断擦亮。”夏军保说。

（上观新闻）


